YEMAYA No. 5: DICIEMBRE 2000

Europa/ Francia

Un enfoque basado en la comunidad

Con motivo de la celebración del Foro Mundial de Pescadores y Trabajadores de la Pesca (FMPTP) en Loctudy, Francia, Danielle Le Sauze, presidente de la sección francesa del FMPTP, redactó un documento de trabajo incluyendo diferentes cuestiones identificadas por trabajadoras de la pesca de todo el mundo. Este documento fue presentado ante la Asamblea Constituyente del FMPTP para su posterior discusión. Adjuntamos aquí algunos fragmentos.

La Asamblea Constituyente del FMPTP, que tendrá lugar en Bretaña del 2 al 6 de octubre de 2000, fundará oficialmente el Foro Mundial. Consideramos que es muy importante que las mujeres puedan participar plenamente en este acontecimiento y que el foro dé cabida a las cuestiones que más las preocupan.

En nuestro trabajo preliminar a este encuentro hemos intentado integrar las opiniones del mayor número posible de movimientos de mujeres de todo el mundo vinculados al sector pesquero con el fin de que la participación sea lo más amplia posible y se compartan múltiples experiencias.

La reivindicación de paridad (un hombre / una mujer) dentro de las delegaciones reunidas en Loctudy se formuló con la intención de que el Foro partiera de un enfoque alternativo, no solo basado en factores económicos, sino también en la integración de aspectos sociales, aspectos ligados a la familia, comunitarios y culturales.

Los sistemas y prácticas actuales de gestión pesquera conceden muy poca importancia a las preocupaciones específicas de las mujeres. Ahora tenemos la oportunidad de cambiar esta situación y poner en relieve la importancia de comunidades del Sur y del Norte y de la gente (hombres y mujeres) que solo apoyándose mutuamente puede defender sus intereses. Por ello, es indispensable que adoptemos un enfoque comunitario que reconozca el papel de los hombres y también de las mujeres y promueva la participación de las comunidades en los procesos de negociación con los poderes políticos y económicos.

La labor de las mujeres y sus formas de organización varían mucho de unos países a otros. No obstante, en cualquier caso, un mayor reconocimiento de su papel podría plasmarse en la aplicación de políticas pesqueras menos agresivas y más sostenibles. No podemos permitir que la división entre hombres y mujeres debilite nuestro sector, sobre todo en el contexto actual, en el que cada vez más comunidades del Norte y del Sur deben abandonar su estilo de vida, incapaces ya de contener el impacto de políticas gubernamentales dictadas por los intereses de la industria pesquera.

Por encima de todo, las comunidades costeras tienen la intención de utilizar el Foro Mundial como una plataforma de reivindicación de derechos de acceso prioritario a los recursos costeros.

Tras discutirlo, hemos clasificado las cuestiones clave propuestas por las mujeres en siete grandes apartados: ciudadanía, participación profesional y política, representación; participación en el desarrollo sostenible y en el uso sostenible de los recursos; condiciones laborales y valoración de las capacidades laborales; acceso a crédito; turismo destructivo, protección del medio ambiente costero; acceso a servicios sanitarios, acceso a educación; desarrollo y sostenimiento de organizaciones de mujeres.